

una altura de 124 metros: como uno de los más avanzados, sobre los límites del campo tiene gran valor estratégico; pero por lo mismo que se halla muy lejos de la plaza, su situación es expuesta y puede llegar á ser en algunos casos verdaderamente comprometida, como sucedió en los últimos días de octubre y primeros de noviembre, durante los cuales hubo que trabar serios combates para lograr su aprovisionamiento. Rostrogordo fué construido según el proyecto y bajo la dirección de D. Eligio Souza, siendo gobernador de Melilla el general Miréles.

Kabilas del Rif, de un croquis. - El rifleño, con la característica trenza que á modo de coleta adorna su cabeza afeitada en el resto, tiene generalmente una vida sedentaria, es de constitución vigorosa, trabaja con tierra sus uñas, y aunque inquieto y soberbio procura siempre esquivar el peligro y no comprometer su hacienda cuando perseguido por la voracidad de sus káfidis tiene necesidad de defenderla. La ruda independencia de que alardean esos moros fronterizos de nuestras posesiones de Africa ha producido varias salvajes agresiones de su parte, como la que ha dado lugar á la actual campaña. El rifleño, sin desdenar la lucha frente á frente cuando el odio de raza ó el fanatismo religioso le impulsa, prefiere la guerra de traidiciones, sorpresas y emboscadas, para la cual sabe aprovechar como pocos el menor accidente favorable del terreno; se muestra cruel con el vencido, y en sus instintos sanguinarios no respeta ni siquiera á los muertos, cuyos cuerpos mutila con horrible ensañamiento.

Tal es el pueblo con quien tantas veces hemos luchado y que en la actualidad obliga á España á mantener en la plaza de Melilla un numeroso ejército, si no para vengarse por ahora sus anteriores desmanes, para evitar nuevas tropelías.

La guerra de Africa. - Jefes de la ambulancia enviada á Melilla por la Cruz Roja de Madrid. - Certo es que los ejercicios modernos cuentan hoy con elementos de que carecían cuando existieron hace cuarenta años, y que como factor importantísimo, al movilizarse, van acompañados de brigadas sanitarias, provistas de cuanto la ciencia aconseja para socorrer á los heridos en el campo de batalla. La experiencia, sin embargo, ha probado que la asistencia oficial, ó sea la adscrita á los cuerpos armados, no podía llenar, en determinados casos, cumplimiento de su sagrado cometido, dando con ello lugar á que la iniciativa particular aportara su auxilio para amornar en lo posible las desgracias que ocasiona la guerra. En Suiza germinó la idea, que fué acogida fervorosamente por todos los que imitados de cristianos



EL TENIENTE GENERAL EXCMO. SR. D. JOSÉ CHINCHILLA Y OÑATE comandante general del segundo cuerpo del ejército de Africa

una campaña, animados sólo del deseo de socorrer á sus semejantes!

Un día de audiencia, cuadro de José Jiménez Aranda. - Bien conocido de nuestros lectores es el nombre de este pintor ilustre, muchas de cuyas obras han sido reproducidas en las páginas de LA ILUSTRACIÓN ARTÍSTICA, dándonos repetidas ocasiones para ensalzar justamente sus talentos y decir lo que representa este artista en la historia contemporánea del arte español. Su cuadro *Un día de audiencia* es como una síntesis de sus aptitudes artísticas en el género que con predilección cultivar en él se revela el conector de los tipos y costumbres de nuestros antepasados á principios de este siglo; el pintor enamorado de aquella indumentaria pintoresca como pocas, y como pocas rica en colores vivos y matices delicados; el dibujante correcto que cuida con solícito esmero de la forma; el artista asombrado ante la grandiosidad y belleza de nuestros monumentos arquitectónicos; el maestro, en suma, que siente hondamente la emoción estética y para quien no tiene secretos el arte de expresarla plásticamente.

El teniente general Excmo. Sr. D. F. Primo de Rivera. - El general Primo de Rivera es uno de los oficiales generales de más brillante historia del ejército español. Peleando siempre por el honor de nuestra bandera conquistó sus grados y alcanzó inmarcesibles laureles: un solo hecho de armas de los muchos por él realizados basta para probar sus méritos, la batalla de Montejurra y la consiguiente toma de la plaza de Estella en febrero de 1876. Allí se cubrió de gloria y demostró ser tan hábil estratégico como valiente soldado el que hoy manda el primer cuerpo de ejército de Africa y que por aquella acción de guerra alcanzó el título de marqués de Estella.

El teniente general Excmo. Sr. D. José Chinchilla. - Comenzó su carrera militar el actual comandante del segundo cuerpo de ejército de Africa en 1852, y después de haber tomado parte importante en las jornadas de Madrid de junio de 1856, pasó á Cuba con el general Serrano en 1857, en 1860 á Santo Domingo y en 1862 á México. En 1864 volvió á Santo Domingo, regresó á España al terminar aquella guerra, y al iniciarse la lucha separatista volvió á Cuba y de regreso á España combatió valerosamente contra los carlistas en el Norte. Es teniente general desde 1881; ha sido capitán general de Aragón en 1884, de Canarias en 1885 y de Cuba en 1889 y ministro de la Guerra en 1888. Al ser recientemente destinado á Africa desempeñaba la jefatura del cuarto cuerpo de ejército.

El general de división Excmo. Sr. D. Manuel Macías (de una fotografía). - Tiene el general Macías una brillantísima hoja de servicios, llena de hechos notables por él realizados en Santo Domingo, en la guerra carlista y en Cuba; terminada esta última, en la que alcanzó el grado de brigadier y la gran cruz del Mérito Militar, desempeñó tres años el cargo de comandante de Melilla. A poco de iniciarse los actuales sucesos fué nuevamente enviado con igual carácter á aquella plaza, y hoy es jefe del Estado Mayor general del ejército allí en operaciones. Los importantes trabajos de atrincheramiento por él llevados á cabo en el campo de Melilla durante su corto mando último han merecido grandes elogios del general Martínez Campos, quien, gracias en buena parte á ellos, ha podido comenzar inmediatamente después de su llegada la construcción del fuerte Sidi Auriach.

Sres. Jefes y Oficiales del regimiento de infantería de Toledo núm. 35 á su salida de Granada para Melilla (de fotografía de los Sres. Señán y González). - A la palanquera de nuestros buenos amigos los excelentes fotógrafos granadinos Sres. Señán y González debemos la fotografía que reproduce nuestro grabado representando á los señores jefes y oficiales del regimiento de Toledo, agrupados en el histórico patio de los leones de la Alhambra, momentos antes de abandonar la que fué capital de los monarcas nazaritas, para unirse al segundo cuerpo de ejército de operaciones en Melilla. Granada, al igual de las demás ciudades andaluzas, despidió al re-

gimiento con patriótico entusiasmo, demostrando con ello el interés que en todos despierta la guerra y el cariño que merecen los valientes oficiales y soldados, que en cumplimiento de su deber no titubean en derramar su sangre y exponerse á mil peligros por defender los derechos de la patria.

¡Dios haga que puedan regresar con los laureles de la victoria, alcanzada con pocos sacrificios!

El niño Raul Fausto Capablanca, notable ajedrecista (de una fotografía). - Nació Raul Fausto Capablanca en el Campamento del Príncipe (Habana) en 19 de noviembre de 1888. Un día en que su padre, primer teniente de caballería, se lamentaba de la ausencia de su jefe, el general Loño, con quien solía jugar al ajedrez, díjole el pequeño: «Yo me he aprendido las jugadas del general, y si tú quieres perder ahora, juega conmigo.» Comenzaron la partida y á los pocos minutos el chiquillo captó á su padre casi todas las piezas y le obligó á rendirse.

Desde entonces el niño Raul es la admiración de los concurrentes al Club de ajedrecistas de la Habana, en donde juega solamente los domingos porque su padre, con muy buen acuerdo, no le permite jugar sino de tarde en tarde á fin de que no se fatigue su infantil imaginación, y eso que, según frase del presidente de aquella sociedad, «parece que los cálculos no le cuestan esfuerzo alguno, como si no tuviera que trabajar con el cerebro, sino sólo con la vista y con las manos.»

El juego de Raul, más que profundo y reposado es rápido y brillante y amenizado con frases picantes, con las cuales fustiga á sus adversarios derrotados. Para jugar el incipiente Ruy López se arroja en una silla, se apoya en el tablero con los brazos cruzados, y como un *Petit Caporal* mandando en jefe, tan pronto como su contrario juega le dice con inimitable gracia á cualquiera de los espectadores para que le ayude á ejecutar sus movimientos las jugadas que hay que hacer, y cuando el enemigo se le rinde se baja de la silla, hace en el suelo algunas piruetas y se vuelve á sentar esperando nuevos desafíos.

¿Cómo ha podido comprender ese niño los principios de tan complicado juego sin que nadie se le haya enseñado y sólo viendo jugar en silencio á su padre y á otras personas? El caso es realmente fenomenal y constituye una de esas maravillas que de cuando en cuando denotan la existencia de un genio privilegiado.

Raul es el *champion* de los ajedrecistas infantiles, pues no se sabe que nadie á su edad haya podido comprender y ejecutar los planes de la ciencia de Steinitz.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.



EL GENERAL DE DIVISIÓN EXCMO. SR. D. MANUEL MACÍAS jefe del Estado Mayor general del ejército de Africa



EL TENIENTE GENERAL EXCMO. SR. D. F. PRIMO DE RIVERA comandante general del primer cuerpo del ejército de Africa

sentimientos, se hallan dispuestos á practicar las santas doctrinas del Crucificado. Ejércitos de paz, compuestos de médicos, practicantes, camilleros y de esas heróicas que conocemos con la denominación de *Hermanas de la Caridad*, constituyen la fanfanga de la Cruz Roja, destinada al socorro de heridos en campaña. En España hállase la sociedad perfectamente organizada, conforme lo demuestran las expediciones de material sanitario remitidas á Melilla desde varias provincias y el personal que se ha trasladado á la plaza africana. Madrid remitió un servicio completo de Sanidad Militar compuesto de camillas, colchones, macías, sábanas, catres, muleros, botiquines, etc. El alto personal de la ambulancia constituyólo el Rdo. D. Mariano Antonino Herrero; el Excmo. Sr. marqués de Casa Pacheco, vicepresidente de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja; D. Juan Cortellini, tesoro; D. Ramón García Rodrigo Nocedal, y los doctores D. Ricardo Moragas y Uceyay, D. Victor Gutiérrez Romillo y D. Manuel Rodríguez. El personal subalterno hállase formado por un oficial de secretario y un escribiente, cinco practicantes de cirugía, dos de medicina, uno de farmacia, un jefe de camilleros, un carrero, un corneta, un ordenanza y veinticinco camilleros.

¡Bien haya tan laudable institución y bien hayan los que abandonan su bienestar exponiéndose á las contingencias de